

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. almes.—Inera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 pts.

AÑO XXI

NUM. 960

Palma de Mallorca 23 Julio de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Ante un grave conflicto

La crisis de la industria del calzado.—Un Real Decreto que causará la ruina sin provecho para el público, de una de las más florecientes industrias de Baleares.—La posición de la parte obrera ante el problema.—La miseria empieza a sentirse.—Aún queda un rayo de esperanza.

Desde que el tristemente célebre señor Cañal dictó su famoso Real Decreto prohibiendo la exportación de pieles, curtidos y calzado, la industria de este último, sufre tremenda y aguda crisis.

Con motivo del precio verdaderamente exorbitante a que llegó el calzado, y para conseguir según se dijo, su abaratamiento, el entonces ministro de Abastecimientos sin conocimiento del problema, de una manera impremeditada, sin consultar nada, ni pedir antecedentes dió tremendo golpe a una de las industrias que cual la del calzado a la par que honra y orgullo de los balearicos, es en Mallorca solamente, el sostenimiento de más de diez mil trabajadores.

El resultado de la disparatada y criminal disposición ministerial ya se ha visto. Una espantosa crisis nacional en la industria que deja sin pan a más de trescientos mil obreros cuya producción diaria alcanzaba la cifra de cinco millones de pesetas.

Por otra parte, la pretendida baja del calzado motivo del Decreto, no ha aparecido por ningún lado, a no ser, en estas vergonzosas liquidaciones que estos días vemos en los periódicos que resultará mucho más caro—dan gato por liebre—no lo duden los compradores, que el que se pudiera haber comprado si el egoísmo inhumano de los detallistas, y no de los fabricantes, como equivocadamente se ha venido diciendo, no hubiera existido.

Desde el 20 de Agosto último, venimos sufriendo los obreros zapateros las consecuencias del desacierto del señor Cañal yendo poco a poco y por grados a la total paralización de lo que es nuestra vida y el sostén de numerosas familias.

Desde la promulgación del Decreto ha disminuido el gremio en Palma solamente en un 50 por ciento.

Ahora, hace unos meses, con la agravante del patriótico movimiento de la alpargata la crisis ha venido agudizándose hasta el extremo de que un 70 por ciento de obreros del ramo de zapatería están a medio trabajo. En la actualidad son varios ya los talleres que han cerrado sus puertas y los demás

marchan también con la negra perspectiva del cierre en plazo no lejano.

Medio siglo de trabajo constante, de sacrificios sin cuento que llegaron a tener la compensación de poder ir triunfalmente a ofrecer el producto—calzado al extranjero en donde era recibido como preciado tesoro, sufrirá, si a ello no se pone pronto remedio, un tremendo golpe cuyo remate será la ruina total de la industria.

Nosotros, los obreros, interesados tal vez más que nadie en la prosperidad y florecimiento de las industrias, estamos dispuestos si no se resuelve el problema a poner en práctica el único recurso que nos queda, la emigración. Sabemos que ello traerá como consecuencia la desaparición de Mallorca de una industria que cual la del calzado es un filón de riqueza, que será grave daño para la tierra que nos vió nacer y en la cual tenemos nuestros recuerdos y nuestros amores, pero nos lo manda el instinto de conservación y el derecho a la vida que está por encima de todo.

Haremos antes cuantos esfuerzos sean necesarios a su lado nos tendrá todo aquel que quiera trabajar para que tal cosa no suceda, pero si así no resulta, si los que tienen la sagrada misión de resolver los problemas que son de vida o muerte para una industria no cumplen como buenos ¡ha! entonces no habrá más remedio que obrar como hemos dicho.

Piensen, que la miseria empieza a sentirse en los hogares de los obreros de la industria del calzado y que aún es tiempo de enmendar los yerros de un hombre que mal aconsejado y profano en la materia destruyó de una plumada lo que es en gran parte, la riqueza de las Islas Baleares.

Estos días se vienen realizando gestiones y efectuando trabajos que tal vez tengan un resultado halagüeño para que triunfe la lógica resolviéndose el grave conflicto cuya magnitud es desconsoladora.

Hágase, que ello no será más que un acto de Justicia.

Simón Fullana

Secretario de la Sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» : : :

## COMENTARIOS

Cuando se acordó entregar la harina y venta de pan intervenido a los tahoneros ya lo expusimos aquí: que si hasta la fecha había habido quejas por la mala elaboración del pan, desde que los tahoneros estuviesen encargados de la fabricación y, harina sería la mala elaboración y calidad.

Y lueven las quejas por la mala calidad del pan.

Con la circunstancia de que en ciertas tahonas el pan es de calidad aceptable y en otras pésimo.

¿Qué milagro será en ese que pan de una clase de harina en unas partes salga buena y en otras malo?

Nada, que el municipio perderá el tiempo mientras no vaya a la municipalización.

O sea que los tahoneros seguirán entregando el pan mal elaborado, crudo y adulterado para acrecentar sus ganancias.

El remedio, el único remedio es la municipalización de la fabricación del pan.

Todo lo demás que se haga será perder el tiempo y andarse por las ramas.

El respeto que sienten nuestras autoridades por los acaparadores y demás gente de viso es grande.

Lo vemos consignado en un hecho que atrae nuestro comentario.

Es sabido que hay objetos tasados, artículos en virtud de reales órdenes, decretos y leyes.

De modo que quien falta a la tasa de linque, comete un delito penado por el código.

Pues bien. La ciudad de Palma tenía o tiene contratada una partida de 100 mil kilos de aceite a precio de tasa.

Pero al acaparador propietario de los 100 mil kilos le ha entrado la avaricia y se resiste a entregar la mercancía al precio de tasa fijado.

Y no contento con la resistencia pasiva escribe una carta al señor Gobernador de esta provincia pidiéndole mayor precio que el de tasa, para la entrega del producto.

Y el lector cándido argumentará indi-

cando que la primera autoridad civil debió entregar a los tribunales a los desaprensivos sugeto.

Pues no señor. Ha enviado telegramas al Comisario de abastecimientos, al ministro etc. Ha hecho gestiones para conseguir el aceite etc.

Pero Su Magestad el Acaparador sigue campando por sus respetos y poniendo dificultades a la entrega del aceite convenido.

Se tratara de un infeliz que hubiera robado un panecillo ya estaría en la cárcel o tendido en el suelo con una bala en la cabeza.

Con motivo de la vuelta de Krasin, delegado de la república de los Soviets, a Moscou la prensa reaccionaria dió por fracasadas las negociaciones que se llevaban a cabo con el gobierno inglés.

Y como todos los diarios que se publican en esta localidad son de la extrema derecha, publicaron la noticia como anuncio, varios días, si bien le dieron diferente forma para disfrazarlo.

Nosotros nos tomamos ahora la libertad de rectificarlo.

Krasin evacuadas las consultas y debidamente informado vuelve a Londres a continuar las negociaciones.

De modo que no hay fracaso, sino éxito.

Y acostúmbrense las burguesías de los diferentes países a ver los éxitos de los obreros rusos.

Porque quien va a enterrar a quien serán los rusos los enterradores que no las burguesías occidentales.

Así que apresúrense los diferentes Gobiernos a reconocer al Gobierno de los Soviets, porque si no lo hacen inmediatamente tendrán que hacerlo después, por la misma fuerza de las circunstancias.

## MANOS CALLOSAS

Porque aun hay quien piensa de ese modo —la otra noche oí decirlo en la Casa del Pueblo de Madrid, ¡y con qué tremenda injusticia, compañero que así te expresaste!—, hace falta arremeter contra la preocupación de que sólo se es trabajador cuando se tienen callos en las manos. ¡Pobres trabajadores de las manos callosas: si no hubiese habido trabajadores de pulidas manos que, con el esfuerzo de su cerebro, dieran alas a vuestras instintivas rebeldías, tal vez os viérais aún en la noche de la esclavitud, batiendo las aguas del estanque para que el áspero cantar de las ranas no turbase el sueño reposado del patrio!

Santa es la mano callosa que guía la esteva del arado, la azada del viñador, la pala del fogonero, la llana del albañil, la garlopa del carpintero, la pica del minero, el timón de la lancha pesquera, el regulador de la locomotora, la herramienta del músculo útil. Esta herramienta da forma al cuerpo de la

vida. Pero el espíritu vital, el aliento que hará de ese cuerpo un sér animado, es obra de un trabajo casi divino, porque la engendra la Razón, realizado por los cerebros en actividad de los hombres buenos que no tienen callos en las manos, pero sí en sus almas un alto sentimiento de fraternidad.

No pongáis, si queréis, la pluma del escritor por encima de la manera agricultora; no estiméis más al doctor que al peón de albañil; pero no cometáis la injusticia terrible de mirar a las manos de los hombres para encontrar en ellas, en la aspereza de un callo o en la suavidad de la piel, la definición de obrero o la calificación de holgazán. Manos delicadas eran las de Marx y las de Bakunin; manos sin callos son las de Lenin y Trotsky, y manos callosas fueron y son las alzadas, en servicio de su propia servidumbre, por muchos proletarios a quienes su desdicha no permitió verse la conciencia a la luz de la verdad.

No hay que mirar a las manos. Sólo debe inquirirse esto: «¿Eres trabajador?» Y el hombre que sobre un andamio edifica es tan trabajador como el que en su laboratorio indaga los misterios de una combinación química; y, recíprocamente, el ingeniero que aporta un nuevo perfeccionamiento estudiando las corrientes polifásicas a la aplicación industrial de la Electricidad, es tan trabajador, aunque lleve blancas y rosadas manos de damisela, como el fundidor de manos deformes, velludas y renegridas por los bárbaros escupitajos del líquido hirviente.

Todo hombre que realiza una labor útil para los demás es un trabajador. Y quien le niegue, ciego de ignorancia o de pasión, ese título que comienza a ser la más alta majestad humana, incurre en pecado de blasfemia, por que ese recae al Trabajo. Bien entendido que, cuando un hombre, emergiendo, tal vez, a costa de energías poderosas, de los presidios del trabajo, formándose a sí mismo, luchando a brazo partido contra la ingratitude del medio social, logra asimilarse cultura y ensanchar su inteligencia, y por la voluntad de sus compañeros de causa es mentor y guía de ellos y al servicio de ellos se consagra, adquiere más personalidad aún de trabajador, porque sobre él pesan entonces dos servidumbres: la social, que a todos los trabajadores nos ahierroja, y la del compañerismo, que si se lleva gozosamente, no por esto deja de ser también yugo y pesada carga de responsabilidades estrechas, y preocupaciones hondas, y luchas difíciles, y riesgos excepcionales que no tiene suspendidos sobre sí el soldado de fila.

Cuidado, compañeros de las manos callosas, con querer crear jerarquías obreras según los accidentes que el trabajo ponga en la palma de las manos. Dejad a los extravagantes de la adivinación el pueril cuidado de catalogar la condición de los hombres con arreglo a las protuberancias y rayas de las manos de cada cual. Me parecería detestable un propósito de crear castas intelectuales. Una mayor inteligencia y una mayor cultura no deben ser un máximo derecho, sino un máximo deber. No quiero Olimpos de intelectuales, aunque sean, mentalmente, de la estirpe de Júpiter. Pero me rebelo también contra el absurdo de querer convertir los callos de las manos en signos de superioridad. Lo son, sí, del trabajador manual sobre el capitalista en huelga perpetua; pero no son de ese mismo trabajador manual sobre su hermano y compañero de clase el trabajador de la inteligencia, del mismo modo que los títulos académicos de éste y sus diplomas científicos no pueden argüir predominio sobre el hombre de las manos encallecidas en el trabajo.

Fraternidad entre unos y otros. Nos necesitamos recíprocamente. Juntos tenemos que redimirnos. La legión inmensa de trabajadores que no tienen callos en las manos—los artistas, los escritores, los maestros, los ingenieros, los médicos, toda la hueste minervina que vive de su propio esfuerzo—está explotada y, lo que es peor, envilecida, a veces, por el propio ene-

migo de los trabajadores de manos callosas. El secreto de la liberación común está en que el escudo de la clase obrera, más que la hoz y el martillo emblemáticos, ostente dos manos entrelazadas: la callosa y la del intelectual. Cuando sea efectivo este apretón de manos; es decir, cuando el trabajo haya integrado en una misma voluntad todas sus manifestaciones, la soberanía del mundo no podrá ser disputada a los trabajadores.

Y entonces, oídlo bien, compañeros de las manos callosas, comenzará a realizarse una gran aspiración: que no pueda haber más esas manos endurecidas por la aspereza de un trabajo ingrato. El trabajo integral para todos los hombres, el trabajo con la inteligencia unido al trabajo con los músculos, dará reciedumbre al pensamiento y dulcedumbre a las manos. Cuando la Humanidad, por ese consorcio, sea una vasta colectividad obrera, el esfuerzo mental del hombre se habrá hecho gigantesco; la fatiga manual, mínima, y con el engrandecimiento del trabajo, cada vez más poderoso para esclavizar a las fuerzas naturales, cuya esclavitud será la libertad del hombre, empezarán tiempos en que la máquina, dirigida por una inteligencia de dios, hará imposibles los callos de las manos. Ven aca, compañero de la mano encallecida; déjame que la estreche entre estas que saben manejar el libro de las dinamitas espirituales, y así, con las manos entrelazadas y con los corazones batiendo al mismo compás, adelante, compañero, adelante, en pos, tú y yo, de los grandes días luminosos de la Redención social.

Oscar Pérez Solís

## A propósito de un viaje

Descontado un reducido número de periódicos, todos los demás rotativos de España, los grandes y los pequeños, los que chupan mucho y los que chupan poco de la olla que tiene el estado para los chanchulleros, para los que defienden el actual estado de cosas, que son principios sin principios ni fines humanitarios; todos esos falsos predicadores de falsas verdades han exprimido su ingenio para mostrarnos, aumentado con lujo, el éxito de un viaje.

¿Debe alegrarnos, a nosotros, el que un sujeto visite Barcelona? Yo, por mi parte, no me divierto contemplando, mejor dicho, mirando a un hombre y sobre todo si no tiene la vigorosidad del atleta o el magestuoso pensamiento de un Marx; me parece ridículo equivocado, algo que se debe exterminar y por todo ello me aburro y aparto mi vista de él, aunque sea el mismo...

Ha sido, más bien que aplauso espontáneo, un éxito comprado, una de tantas ventas ilegales que ha hecho el gobierno a los burócratas, a los financieros, a los políticos «del vaso y del grifo». Pero ¿es verdad, como afirman numerosos periódicos, que el obrero catalán ha vitoreado a quien no tiene conciencia de sí mismo? ¿Es posible que un hombre sepulte su ideal, todo un profundo pensamiento, ante la más

engañosa de las apariencias por fundarse en la forma vacía de un uniforme? ¡Oh, clase media, cuánto daño estás haciendo y cuánto malestar te causas! Porque, claro está, todos los gritos de júbilo que oímos, ha varios días en una de las primeras capitales de España, han salido de aquellos que por querer escudos han tenido que conformarse con dibujarlos.

Yo sé que él es un ser inconsciente, yo sé que los hombres crecen según las circunstancias, yo sé que los recuerdos son deducciones equívocas de una inteligencia desequilibrada y sé que él no tiene la culpa de su propia existencia. Son mucho más culpables los que le aplauden sus gestos, los que a sabiendas, le engañan. ¡Y que engaños! El mismo hombre que indujo a él a matar muchos obreros, se ha atrevido ahora a pasearle por las mismas calles en que la sangre de los socialistas corrió como agua de río salido de madre. ¿No os acordáis ya del 1917? Es ese un dato que jamás se borrará de mi memoria.

Obreros: si él va a vuestra tierra mostraos indiferentes, no queráis que os haga burla ayudandoos a levantar una viga de hierro, no consentáis que ponga sus manos en la cadena de la grúa; sus manos son para acariciar a Julia Fons. Y si no sois hombres como él y como ellos, inconscientes, el tren no debería correr, el automóvil debería semejar un carro tirado por yunta de bueyes y las calderas del vapor deberían explotar. Y si aún no basta todo eso o todo eso no os parece bien, cojed una cuerda y colgaos, que estareis mucho mejor gozando del descanso eterno que viviendo una vida miserable por procurar a unos cuantos, él y ellos, una dicha falsamente grandiosa que tantas víctimas cuesta a la Humanidad.

Nombre de Barro

## Sobre las mezclas de harinas por el Ayuntamiento

Si alguna vez tuvo razón *La Última Hora* (alguna vez tenían que ganar los moros) en sus censuras contra el Ayuntamiento por su intervención en el pan fué al cometer éste la equivocación, con mi voto inclusive, de querer prolongar la duración del pan barato mediante la adquisición y mezcla de algunas clases de harina con la poca que quedaba del trigo intervenido.

Unos cien sacos, que son insuficientes para un día de pan, tenía el Ayuntamiento de harina intervenida cuando el señor Ramis Mut ofreció a la Comisión unos cuatrocientos sacos de harina baja a 85 pesetas los cien kilos. ¿Es buena?—le preguntamos.—Para hacer pan con ella sola—dijo—no, aunque sin mezcla alguna la consumen en algunos pueblos, pero mezclada en proporción del 20 por 100 con las harinas intervenida y con la de marca *Flor*, que era de superior calidad y de la que el Ayuntamiento había adquirido 1.000 sacos, el pan resultará inmejorable. Co no concejal y vocal de la comisión, dijo el señor Ramis, me creo en el deber de ofrecer esta harina al Ayuntamiento antes que a un parti-

cular en vista de las circunstancias. Los demás vocales no solo aceptamos la harina sino que agradecemos al señor Ramis su oferta, en la que no pudimos ver intención de engaño toda vez que en él había de recaer la mayor responsabilidad si la hubiere.

Aceptada la harina de ochenta y cinco pesetas, el señor Ramis añadió lo siguiente: «He recibido una partida de harina de judías de la que tengo mandado hacer un pan por muestra que mañana lo traeré aquí y lo podreis probar, y si resulta bueno y la comisión quiere comprarla yo la puedo facilitar a 68 pesetas los 100 Kilos». Desde luego la oferta se hacía a base de que debía mezclarse con las otras harinas que ya tenía el Ayuntamiento y al objeto que de este modo pudiera prolongarse la elaboración de pan a 80 céntimos sin grandes pérdidas de dinero por parte de la Corporación, pues hay que tener en cuenta que el pan moreno libre se vendía a peseta el kilo.

Al día siguiente el señor Ramis trajo el pan de muestra en el despacho de la Alcaldía y cuantos concejales pasaron por allí, que no fueron pocos, lo vieron, lo palparon, lo discutieron y lo probaron. Y hay que confesar que de gusto estaba bueno y que tenía un color muy blanco, si bien era muy poco abultado y pesaba mucho. Sin que la Comisión volviera a reunirse, como yo esperaba, empezó a elaborarse pan con un 15 por 100 de la harina de 85 pesetas, un 10 por 100 de la de judías, un 25 por 100 de intervenida y el 50 restante de harina superior, calidad, o sea la de marca *Flor*. El pan resultaba deficiente de gusto y de forma y las quejas del público se repetían.

En vista de esto disminuimos el tanto por ciento de las harinas de judías y de tercera clase y aumentamos el de intervenida y marca *Flor*. Tampoco daba resultado y así anduvimos siete u ocho días hasta que nos decidimos retirar las harinas compradas al señor Ramis y hacer el pan con sólo harina de 107 pesetas los 100 Kilos mezclada con la poca que quedaba intervenida. Entonces el pan salía superior y el público estaba satisfecho, pero el Ayuntamiento perdía 1.600 pesetas diariamente, pues el pan continuó vendiéndose a ochenta céntimos.

Ahora bien: ¿El señor Ramis vendió al Ayuntamiento las harinas de referencia a conciencia de que eran malas? Es cosa que yo no sé, aunque creo que ello le acreditaría más de tonto que de hombre experto. Lo que sí se es que sus aludidas harinas dieron muy mal resultado al público y al Ayuntamiento que tuvo que devolver el dinero de muchos panes retornados por malos y que además gastaba más en jornales para mezclar las harinas que no suponía la economía resultante de dichas mezclas.

Sobre si la harina era de judías averiadas, tampoco lo sé. Sólo recuerdo que en el seno de la Comisión el señor Ramis manifestó que procedía de judías de Buenos Aires; rumores particulares decían, en cambio, que se trataba de cierta clase de judía silvestre. Pero yo creo que mucho más mala que la harina de judías lo era la de 85 pesetas. Esta dudo que fuese comible incluso por los animales aunque el

señor Font y Monteros calificó su pan ante algunos concejales de superior al de harina intervenida y al de marca Flor. ¡Y eso que el señor Font y Monteros es un médico!

Lorenzo Bisbal

## A MI MADRE

Para ti, madre mía de redención humana, para tí, madre nuestro amor, para tí, estamos nosotros, los hombres de viriles corazones y venimos a la conquista de tu porvenir, venimos dispuestos como una marejada de la mar, arrojando por las orillas toda la podredumbre de esta maldita sociedad, venimos para salvarte, para vivir contigo y disfrutar de lo bello, de lo bueno, de lo que es la vida, ¡vida de amor!... por eso es que venimos en ese ancho campo donde no existirá más maldad ni tiranía, donde todos los hombres madre mía seremos hermanos.

Y creo haber llegado el momento, momento fecundo, madre de mi alma; basta ya de tanta iniquidad en el campo de nuestra idea...

Se hace necesario sembrar, sembrar ideas y cultura, compañeros; puesto que los hombres que sienten latir la sangre en sus venas vamos todos en las filas de la conquista y demostrémoslos con nuestros puños heroicos, frente a frente a esa masa de canalla; y de tiranos, que forman la Religión y Capitalista...

Vamos a la lucha continua como leones enérgicos, para romper para siempre esas pesadas cadenas que tanto nos oprimen y martirizan; madre mía, tú con tu bondad infinita me enseñastes el amor a mis semejantes, tú tienes miedo que los tiranos me martiricen, no es ninguna novedad, madre mía; es costumbre ya vieja en ellos martirizar a los hijos del Pueblo a los que con sus músculos fomentan el oro que en sus arcas acumulan; y es por eso que hay que terminar madre mía con este régimen de infamias y de injusticias.

Si es necesario porernos en marcha, marcha de verdad y de justicia, que ella será la luz que alumbrará las almas de los hambrientos, que hoy tan cobardemente se ven obligados a mendigar de puerta en puerta, mientras esa infame y rastrera burguesía gasta en lujos de moda todo lo que ha robado y explotado a esos hombres valerosos y fuertes que hoy se ven en un profundo dolor de hambre y de miseria.

¿Qué hacemos nosotros que amamos la justicia?

Pues, sin detenernos, sin esperar más, si es que amamos la justicia y la verdad, luchemos compañeros. No venimos como se une la burguesía y se arma contra la clase productora, no tenemos una prueba en la huelga de carpinteros de Manacor a donde todos los patrones se han coligado para hacer sucumbir por hambre a los valientes camaradas que con valentía sostienen sus derechos de productores. Entonces madre mía no le parece que ya basta de tanta tiranía, ya basta de hambre, basta, de tantas canalladas, tú madre mía eres el pasado criada dentro el oscurantismo, tú eres buena porque

nacistes noble; pero te criaron y te filtraron dentro tu cerebro ideas de esclavitud, nosotros somos el presente, leemos algo al porvenir, mostremos nuestro carácter como socialistas, como revolucionarios y vamos a la revuelta proletaria para conquistar nuestro derecho, con la acción de hombres conscientes y vamos a la revolución social. Perdonad madre mía...

## A mi hermana

Para tí los pensamientos del hermano, puros, nobles, nacidos del latir del mismo corazón. Los leerás, los sentirás, porque digna es tú frente, me figuro del beso de la libertad.

Si la mujer aún vive relegada a ser trapo de la miseria diaria como hija de la pobreza, o a ser muñeca de salón, insensible y fría como hija de la burguesa sociedad, no es que la vida haya sido para ella, no es que la vida se haya menguado para sus venas, es que así está condenada por el régimen y ella ha caído en tan hondo abismo que no puede levantarse sola.

Líneas de amor son estas que van para tí; hermana.

Te conozco como corazón y cerebro y por eso te hablo de la vida y de la libertad. Tú sabes que la misión de la mujer no es prostituirse en las bacanales donde alimentan su bajeza moral los espíritus degenerados de la burguesía. Tú sabes que en esta sociedad sólo hay víctimas y victimarios y que de tanto relucir el odio y la avaria se han ocultado no sabemos donde los más puros sentimientos del hombre.

Sabes que la mujer sufre por el fruto de sus entrañas en el que perpetuó la suerte maldita de la esclavitud: sabes que hay parias en la tierra, dolorosos trofeos de la fatalidad, hijas sin luz y sin pan, sin otra culpa que el de haber nacido. Tú, eres víctima también hermana mía, pero eres noble y eres fuerte, y por encima de las miserias mismas, eres Socialista.

Hermana: Te has alistada en nuestras filas, compañera en el dolor de la vida, eres desde hoy compañera en las luchas por el bien y la justicia. Recibe mi saludo de hermano. Y que contigo se alze la mujer y que los hijos de tus hijos que han de venir nazcan de tus mismos pensamientos.

De tí y de ellos necesita la humanidad.

El hijo de la Noche

Manacor, 17 julio 1920.

## Conferencia

Dió la anunciada el 17 del corriente, el conocido propagandista socialista de Barcelona compañero Manuel Escoza.

Desarrolló el tema «Socialismo Marxista» con completo dominio de la materia. Pues sin un apunte fué explicando las diferentes fases por que ha pasado la producción capitalista.

Explicó lo que era el Socialismo utópico que no tenía otro fundamento sino el impulso de mentes generosas que habiendo observado los males so-

ciales construían un sistema ideal, sin más base real que los nobles sentimientos que los engendraban.

Estudió los fundamentos del Socialismo científico. Explicó a grandes rasgos las diferentes fases de la producción capitalista. El productor libre de los objetos o mercancías. Su concentración en las fábricas manufactureras primero y luego en las grandes fábricas modernas en que con el maquinismo la división del trabajo llega al infinito.

Analizó las consecuencias desastrosas que llevaba aparejadas para el trabajador la división del trabajo, puesto que se encuentra que de una profesión no sabe ejecutar más que una operación lo que se traduce en dificultades para encontrar ocupación el día que la

pierde. En suma: que la división del trabajo esclaviza más al obrero.

Demostró los diferentes campos de acción que tienen los sindicatos y las agrupaciones políticas, mostrándose convencido partidario de esta acción.

Abogó también para la inteligencia y unión de todas las organizaciones que aceptan la lucha de clase ya que cree es la única manera para que el obrero se capacite para tomar en sus manos la dirección de la Sociedad.

Una nutrida salva de aplausos coronó la notable labor hecha por nuestro compañero.

Siendo la conferencia escuchada con agrado e interés por el numeroso auditorio que concurrió, dada la claridad con que se expresó el conferenciante.

## La Union General de Trabajadores

### Acuerdos más importantes del Congreso

(Continuación)

#### Libertades públicas

El Congreso de la Unión General de Trabajadores, y en representación del mismo sus Comités nacionales, protestan contra la suspensión de las libertades públicas, y especialmente contra la clausura de Centros obreros, detención y deportaciones de sus elementos directivos y de las grandes dificultades que se oponen al funcionamiento legal de los Sindicatos en Andalucía, Cataluña y otras localidades.

Para evitar estas medidas represivas y obtener la libertad de los presos políticos y sociales, el Congreso faculta a su Comité nacional para informarse con toda amplitud del alcance de la represión y emplear los medios que considere indispensables; envío de delegados, organización de actos públicos y campañas de prensa, llegando incluso a la declaración de la huelga general si se considera necesaria esta medida.

Al propio tiempo, la Unión General de Trabajadores abre una suscripción nacional pro presos con carácter permanente y recomienda el establecimiento de Oficinas jurídicas.

Protesta a su vez contra la intervención del ejército en los conflictos sociales y excita a las Sociedades obreras para que, por cuantos medios tengan a su alcance, se opongan a esta intervención. Con dicho fin, las Asociaciones educarán a sus afiliados jóvenes para que, llegada la hora de servir en el ejército, no olviden que han ido a él a defender los intereses generales de la nación y no a servir los particulares de la burguesía interviniendo como esquirolas, aconsejando a su vez a los organismos obreros para que atiendan en lo posible las necesidades que sientan sus afiliados al dejar de tener independencia.

Rechaza a su vez que los Tribunales militares sustancien procesos de índole social, por entender que dichas instituciones son incompetentes y supeditan la jurisdicción civil a las leyes excepcionales, recomendando a los Sindicatos obreros organicen protestas contra tales anomalías.

Pide que el Gobierno en un plazo de un mes, disuelva todas las organizaciones llamadas Somatenes y Uniones Ciudadanas. Si no lo hiciera, que todas las organizaciones adheridas a este organismo nacional se dispongan, por todos los medios, a repeler toda intervención o agresión por parte de los antedichos elementos.

#### Reclamaciones al poder público

##### Accidentes del trabajo

Recogiendo las aspiraciones de las diversas organizaciones que piden la reforma de la expresada ley, esta Ponencia entiende debe el Congreso aprobar que se abone el jornal íntegro en los casos llamados temporales por la ley, incluyendo como tales la enfermedad profesional y la tuberculosis; sea cualquiera su grado, que con motivo de la misma impida al obrero trabajar.

En las inutilidades o defunciones, esta Ponencia estima la necesidad de que se les abone a los interesados, primero, y a los herederos necesitados por la edad y por la falta de medios económicos de los segundos; pensiones vitalicias, y que éstas tengan la duración en tanto la edad de los que las perciban no indique que se hallan en condiciones de ganarse el sustento por su propio esfuerzo.

La modificación que proponemos a la ley, y la ley misma, estima esta Ponencia, de acuerdo con las diversas Secciones de distintas localidades y oficios que lo proponen, que debe alcanzar a todo trabajador de ambos sexos que preste servicio por cuenta ajena.

##### Retiros y seguros obreros

Examinadas las diversas propuestas de retiros a la vejez, estamos conformes en que la edad máxima para tener derecho al retiro sea la de cincuenta y cinco años. Mas si antes de la edad que indicamos hubiese quien, por causas que no son del caso prever, quedase inútil, por agotamiento físico, para poder continuar prestando ocupación en su labor, tendrá derecho a los beneficios de la ley de Retiros a la vejez.

##### Salario mínimo

La Ponencia estima que, para que tenga relación con el coste de la vida, son las organizaciones obreras las llamadas a fijarle en los momentos que ellas consideren más oportuno, prestandole entonces la Unión General de Trabajadores el apoyo propio del deber, caso de que se vieran envueltas en luchas para conseguirlo.

##### Paro forzoso

Examinada la proposición única de la Sociedad de camareros y similares de San Sebastián, entiende esta Ponencia que las cajas para atender los paros forzosos pueden establecerlas las Sociedades y Federaciones que así lo juzguen necesario, y nunca que constituya acuerdo del Congreso.

**Trabajo a destajo**

En los puntos primero, tercero y cuarto, que abogan por la supresión del trabajo a destajo, esta Ponencia está de acuerdo con lo solicitado, y entiende, como se dice en el punto segundo, que nuestra representación en la Internacional Sindical debe llevar lo propuesto del Sindicato obrero metalúrgico de Vizcaya.

**Cuestión agraria**

Examinadas las aspiraciones de los compañeros agricultores, comprendemos que ya en el anterior Congreso se adoptaron medidas encaminadas a dar amplias satisfacciones a los deseos que actualmente se manifiestan. Como las consideramos de una poderosa razón, creemos que debemos persistir en pro de lo entonces acordado para ver de conseguir dar satisfacción a los compañeros del campo.

(Continuará)

**Huelga de zapateros en Alaró**

El lunes se declaró en huelga todo el personal que suma un centenar de individuos entre hombres y mujeres, del taller de zapatería que tiene en Alaró el eterno provocador de conflictos y maestro en la grosería don Andrés Pericás.

La causa del conflicto proviene de haber dicho señor de horca y cuchillo despedido a dos obreros por no haberse querido prestar a servir de instrumentos de coacción obligando a una hija y hermana respectivamente a que se sometieran a trabajar por dicho despota a quien habían abandonado por haberles rebajado en cinco céntimos el precio de las labores, que antes cobraban a treinta.

Ante tan hermoso acto de rebeldía espontánea de las muchachas el inaguantable Pericás pretendió que el padre y un hermano de las mismas, que también trabajaban por la misma casa, las obligaran a someterse y por haberse negado a ello fueron despedidos, haciendo causa común con ellos todo el demás personal y haciéndose suyo el movimiento de la Sociedad «La Recompensa del Obrero».

Antes de que la cosa pasara a mayores el Alcalde hizo gestiones cerca del patrono y de los obreros habiendo fracasado por intransigencia absoluta del primero que se negó a readmitir a los dos obreros despedidos.

Para zanjar la cuestión los demás patronos se comprometieron a colocar en sus fábricas a dichos trabajadores, conformándose éstos y la Sociedad siempre que el Pericás les indemnizara de tres jornales y medio que les había hecho perder, a lo que también se negó rotundamente.

¿Se hará solidaria de esta nueva canallada del señor Pericás la Federación patronal a la que parece haber pasado el asunto? Estaremos al tanto de cuanto ocurra y volveremos sobre el asunto.

El Corresponsal

Compañeros: Difundid y propagad a este semanario.

**A los irreflexivos**

Esta incisión social que existe entre la masa obrera Felanigense no se explica; no tiene razón de ser, es hija de la intencionada malicia para aprovecharla y explotarla en beneficio de los estranguladores del pueblo. Podríase admitir ciertas apreciaciones en la forma de funcionar la dirección de toda la agrupación obrera, o también a la deficiencia de tacto para defender mejor los intereses de la misma, lo cual nada tendría de extraño que inteligencias más iluminadas y conciencias más puras prestasen su cooperación altruista para que se modificasen aquellas y funcionase bajo otro impulso más ventajoso.

Sin embargo, manteniéndose en perpetuo estado de silencio o columpiándose en un medio vicioso y arcaico como es el del parasitismo, nada se avanza en la senda del bienestar común y en lugar de intensificar las energías para sostener la lucha en todo su apogeo, la debilitais con vuestro incorrecto e indecoroso proceder; negándoos rotundamente a entrar en inteligencias francas y nobles para cicatrizar la herida que con vuestra reprochable conducta, inferisteis en el corazón de los obreros interesados que honrosa y caballerosamente trabajan en pro del desheredado de la fortuna.

Meditad, obreros católicos, sobre el particular y de su estudio sereno y reflexivo sacareis consecuencias lógicas que ayudarán a desviaros de la senda que caprichosamente o errucamente habéis emprendido; tened por guía el movimiento evolutivo que con tanta velocidad e intensidad desarrolla el obrero mundial y que su triunfo está ya descartado hasta de los gobiernos que con más empeño se oponen a su definitivo triunfo.

Pecaríais de míopes acentuando vuestra terquedad o confiando demasiado en vuestra candidez, para luego transformaros en un diluvio de lágrimas.

Un obrero

Felanitx 4—1920.

En el próximo número publicaremos una correspondencia muy interesante de los carpinteros de Manacor.

**El conflicto del calzado**

Ha llegado a nuestras manos el suplemento de nuestro querido colega «Aires de Fuera» publicado el 14 del corriente, dedicado a tratar del trascendental asunto de la crisis de la industria del calzado en estas islas y de una manera concreta el problema planteado a Menorca con la prohibición de la exportación del calzado.

Por lo que se ve el ambiente en Menorca está en extremo caldeado, así es que en el mencionado suplemento se da cuenta de los acuerdos tomados por la clase obrera de Menorca que son: si en el plazo de quince días el gobierno no ha dado satisfacción de exportar calzado a aquella isla cuando menos a la isla de Cuba declararán la huelga general indefinida.

Por lo que se ve, la medida dictada no ha sido acertada para abaratar el calzado y por el contrario la producido la miseria en gran número de hogares proletarios, por tanto, de desear es que se encuentre una fórmula que dando seguridades a la industria del calzado pueda al mismo tiempo abastecer al mercado nacional de calzado a precios convenientes.

Haremos votos porque las gestiones de nuestros compañeros menorquines produzcan el resultado apetecido por egoísmo propio y por espíritu de solidaridad.

**AGRADECIMIENTO**

El compañero García, presidente de los tranviarios nos ha encargado expresemos su agradecimiento, por el rasgo noble y altruista efectuado por las diferentes entidades de la Casa del Pueblo, al hacer entrega en muy escaso tiempo de la cantidad de 3.000 ptas. destinadas a servir de fianza para su libertad provisional.

Rasgos como el presente honran y merecer los honores de la publicidad.

Lo que sentimos nosotros es que el caciquismo haya podido impedir que esta cantidad no haya podido ser utilizada al fin que se la destinaba, con el consiguiente perjuicio para nuestro inocente amigo y compañero García.

**VIDA OBRERA****Los panaderos**

A pesar de la confabulación entre autoridades y patronos que existe para hacer fracasar la huelga de panaderos, éstos continúan decididos a no entrar más en las tahonas si no se atiende a sus justas reclamaciones.

Los patronos custodiados y auxiliados por las autoridades se muestran soberbios y potentes, negando en absoluto a sus obreros un aumento que aún no es equivalente para cubrir las necesidades más perentorias para la vida.

Pero que conste que la lucha puede ser larga y enconada, pero más grande será la derrota para los patronos, cuanto más duradera se haga la huelga, esto pueden tenerlo por descontado y antes que humillarse los obreros a vuestras borrequiles pretensiones podeis estar seguros que probaremos quien de los dos es el más fuerte, los patronos con toda su plana mayor o los obreros con su lazo de unión.

**Los yeseros adornistas**

Desde el miércoles día 21 del corriente se han declarado en huelga los compañeros yeseros, los cuales presentaron a sus patronos una petición de un 40 por 100 sobre los actuales jornales.

Los patronos han contestado de la manera corriente negándose en absoluto a las peticiones de sus obreros.

Ante esta negativa infundada los obreros como ya hemos dicho se han declarado en huelga habiendo quedado cubriendo el puesto de traidores a sus compañeros los siguientes.

Bartolomé Pizá (a) Navegante, patrón de un lavadero de la calle Soler (Sta. Catalina) n.º 7, y otro que estando al servicio militar ha obtenido un mes de permiso, a éste se le conoce por Antonio el Morito y vive en la lechería de la calle de la Fábrica n.º 51 (Sta. Catalina). Estos dos son los únicos que traicionan nuestra justa causa.

Obreros conscientes de Sta. Catalina desplegad vuestras poderosas armas contra estos dos sujetos y procurad que nadie de vuestras familias vayan a lavar a dicho lavadero ni a comprar leche

en la lechería de la calle de la Fábrica y veremos al final de quien será la lucha.

**Los metalúrgicos**

Puede darse casi por solucionada la huelga de metalúrgicos de Sóller, pues están la totalidad de huelguistas colocados en Palma ganando más buenos jornales que el que percibían en el citado pueblo.

No hacemos comentarios sobre el particular porque estamos seguros que hasta en la cama los están haciendo los patronos.

**Carpinteros, ebanistas y similares**

Sigue en igual estado la huelga que sostienen los compañeros de Manacor contra sus patronos.

**El 1.º de Mayo**

Donativos hechos por entidades y suscripciones a favor de los huelguistas.

Junio 19.—4.ª semana.—La Fraternidad, ptas., 15'00.—El Progreso, id., 15'00.—La Metalúrgica, id., 1'00.—Unión Cerillera, id., 15'00.—Del compañero Juan Cuall, id., 25'00.—Unión Cordelera, id., 9'00.—Unión de Curtidores, id., 50'00.—Unión Tipográfica Balear, id., 21'00.—El Desarrollo del Arte, id., 82'00.—Sindicato de Albañiles de la Casa del Pueblo, id., 30'00.—Suman 362'00 ptas.

Junio 26.—5.ª semana.—Unión de Pintores, ptas., 7'00.—Unión Algodonera, id., 15'00.—La Armonía, producto de dos semanas 4.ª y 5.ª, id., 18'70.—La Igualdad, id., 25'00.—Unión Cordelera, id., 9'00.—Unión de Pintores, id., 7'00.—Unión Cerillera, id., 15'00.—Unión Tipográfica Balear, id., 15'00.—El Desarrollo del Arte, id., 109'70.—Suscripción voluntaria de la Casa del Pueblo, id., 8'75.—Unión de Curtidores, id., 50'00.—Comisión propaganda Unión General de Trabajadores, id., 8'60.—Guarnicioneros, id., 2'00.—La Metalúrgica, id., 100'00.—Del compañero Villalonga y del compañero Soberats 50 francos, id., 24'25.—Suscripción voluntaria del compañero Marcó, id., 23'50.—Suman 439'00 ptas.

Julio 3.—6.ª semana.—La Igualdad, ptas., 25'00.—Unión Cerillera, id., 15'00.—Suscripción de Rodérico Pizá, id., 10'00.—El Progreso, id., 15'00.—Unión Cordelera, id., 9'00.—La Metalúrgica, id., 100'00.—Unión de Curtidores, id., 50'00.—El Desarrollo del Arte, 96'60.—Lista voluntaria de la Casa del Pueblo, id., 9'00.—Lista del compañero Martín, 19'80.—Del Conserje, id., 35'80.—Suman 385'20 ptas.

**Agrupación Socialista**

Esta Agrupación convoca a todos sus afiliados y a los de la Juventud Socialista a la Asamblea general extraordinaria que se celebrará el lunes 26 del que cursa, a las ocho y media de la noche para tratar asuntos de marcadísimo interés.

Se encarece la asistencia a dicha asamblea, de todos los asociados de ambas agrupaciones.

Palma 20 Julio 1920.—Por la Agrupación Socialista: Antonio Frau, Secretario.

**AVISO**

Suplicamos a nuestros corresponsales y suscriptores, que con la mayor brevedad posible se pongan al corriente de sus atrasos.

**El Administrador****Correspondencia Administrativa**

MARRATXI.—Recibidas 13 pesetas de Bartolomé Más, pagado paquetes, hasta fin de Mayo, 1920.

LLUCHMAYOR.—Recibidas de Miguel Garcías, 69'50 pesetas, por pago de paquetes hasta fin de Junio de 1920.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92